

23 DE OCTUBRE, 2018



PRIMERAS PLANAS



Dejan sin gas al Sur



Gran nómina de jubilados, regalo de Pemex a AMLO



Alemán: respetar libertades, signo del gobierno de Peña



Trump decreta alerta nacional



Trump golpea a México y Peña alerta a migrantes



Por crisis migrante, Trump quita ayuda a Centroamérica



Elige a los generales del próximo sexenio



Prefieren Texcoco, pero la consulta induce Santa Lucía



Incertidumbre sobre el NAIM pega al peso



EPN pide a caravana regularizarse... y en Honduras arman otras



EPN pide a migrantes legalizarse; Trump estalla contra México



México no cederá a presión por migrantes: Navarrete



¡Se apanican!



SE: a punto de librar aranceles



Lamenta Trump avance de caravana



El desconcierto político de México sacude a la caravana migrante

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Inicia 1er. Congreso Internacional de Educación en la UABCS

La Paz, BCS.- (...) Señaló que hoy más que nunca se requiere que las instituciones se vinculen para intercambiar experiencias, recursos y capital humano en aras de fortalecer al sistema educativo mexicano; de allí que la UABCS, la Universidad Internacional de La Paz (UNIPAZ) y la **Universidad Pedagógica Nacional** Unidad 03A (UPN-03A) hayan sumado esfuerzos para celebrar tan importante evento. (Tribuna de Los Cabos.com.mx)

Presente **Upnech** en el Encuentro Internacional de Educación

Chihuahua.- Personal docente y estudiantes de séptimo semestre de la Licenciatura en Intervención Educativa línea inicial de la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)**, participaron en el 18º Encuentro Internacional de Educación Inicial: Neurociencias, Lenguaje y Pedagogía de las Ciencias. (El pueblo.com)

Lanza la UNAM catálogo electrónico (El Sol de México, p. 13)

La UNAM busca científicos (24 Horas, p. 2)

El IPN crea compuestos anti cáncer de mama (Excelsior, p. 21)

Vigilan clases (Reforma, p. 13)

Abre Del Mazo otro plantel de la Universidad Digital (El Financiero, p. 54)

SEP

Abrirá SEP al público murales (El Universal, p. 13)

Futura SEP pulsa opinión de la reforma, con 6,500 jóvenes (El Herald de México, p. PP y 4)

SECTOR EDUCATIVO

Se coordinan SEP y CENAPRED para salvaguardar 7,601 escuelas (La Prensa, p. 12)

Juez ordena reconstrucción de escuela (Excelsior, p. 26)

Toman estudiantes mexicanos en Israel curso de tecnología sobre el manejo del agua (La Crónica, p. 23)

Hacen limpia en kínder de la GAM (Excelsior, p. 1 y 4-Comunidad)

Agresor del kínder planeó internarse por alcoholismo (Milenio, p. 20)

Reiteran nuevo acuerdo de educación (El Sol de México, p. 14)

Reforma Educativa y fuero constitucional serán prioridad legislativa en el Senado (La Prensa, p. 10)

Reedificarán escuelas en seis meses (Reforma, p. 1-Ciudad)

Ve factible Iztapalapa suspensión de clases (Reforma, p. 5-Ciudad)

Promueven equidad de género en menores (El Economista, p. 38)

Por ahorro, suspenden Música en tu Escuela (El Universal, p. 18)

Con bloqueo exigen maestros (El Sol de México, p. 34-República)

SNTE /CNTE

Denuncian a Juan Díaz por fondo de retiro (El Sol de México, p. 14)

Sigo siendo presidenta del SNTE.- Elba (Reforma, PP)

Cumplen 50 horas en huelga de hambre (El Sol de México, p. 33)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	NOTICIAS	WWW.TRIBUNADELOSCABOS.COM.MX

Inicia 1er. Congreso Internacional de Educación en la UABCS

La Paz, BCS.- Al dar comienzo los trabajos del 1er. Congreso Internacional de Educación en la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) este 22 de octubre, el Rector Gustavo Cruz Chávez hizo un llamado a los jóvenes a prepararse de la mejor forma, pues en poco tiempo serán quienes ocupen los espacios de decisión en el ámbito público o dentro del sector privado.

Señaló que hoy más que nunca se requiere que las instituciones se vinculen para intercambiar experiencias, recursos y capital humano en aras de fortalecer al sistema educativo mexicano; de allí que la UABCS, la Universidad Internacional de La Paz (UNIPAZ) y la **Universidad Pedagógica Nacional** Unidad 03A (**UPN-03A**) hayan sumado esfuerzos para celebrar tan importante evento.

“La idea fue generar un espacio de diálogo y análisis, entre diversos actores, sobre los aportes y desafíos de la investigación educativa para la transformación y la justicia social. Este esfuerzo que hicimos entre universidades públicas y privadas es algo poco común, pero creemos debe servir de ejemplo, pues a todas nos une el deseo de aportar mejores herramientas a las generaciones académicas actuales y venideras”.

Por ello el Rector Cruz Chávez hizo un reconocimiento al comité organizador integrado por representantes de las 3 instituciones, quienes se dieron a la tarea de conectar a expertos de gran prestigio y experiencia en la práctica docente no sólo del país, sino también fuera de éste, para que en un mismo foro dialogaran ante un público conformado en su mayoría por alumnos, acerca de las tendencias y prácticas que están transformando la educación en el mundo.

Sobre todo destacó el tema de la inclusión, pues en un mundo cada vez más globalizado e interconectado, dijo, se deben encontrar los mecanismos que permitan garantizar el derecho a una educación de calidad para todas las personas.

Acompañando al Rector en el presidium estuvieron el Director de la **UPN-03A**, Dr. Hedgart Ojeda Famanía; la Vicerrectora de la UIP, Mtra. María del Carmen Rodríguez; el Subdirector de la **UPN** y miembro del Comité Organizador, M.C. Margarito Martínez Solís; así como la Mtra. Claudia Méndez Vargas, en representación del profesor Héctor Jiménez Márquez, Secretario de Educación Pública; quien fue la encargada de inaugurar las actividades.

El evento se llevará a cabo hasta el 26 de octubre en el Poliforo Cultural Universitario “Lic. Ángel Cesar Mendoza Arámburo” de la UABCS, con la presentación de conferencias magistrales, presentaciones de libros, exposición de carteles científicos y mesas temáticas.

<https://www.tribunadeloscabos.com.mx/inicia-1er-congreso-internacional-de-educacion-en-la-uabcs/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	LOCAL	WWW.ELPUEBLO.COM

Presente **Upnech** en el Encuentro Internacional de Educación

Chihuahua.- Personal docente y estudiantes de séptimo semestre de la Licenciatura en Intervención Educativa línea inicial de la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)**, participaron en el 18° Encuentro Internacional de Educación Inicial: Neurociencias, Lenguaje y Pedagogía de las Ciencias.

Más de 100 alumnos y alumnas pertenecientes a los campus de Parral, Cuauhtémoc, Delicias, Juárez, Nuevo Casas Grandes y Chihuahua, viajaron a la ciudad de Monterrey, Nuevo León, donde se desarrolló el congreso educativo.

El propósito del evento fue ofrecer un espacio de análisis y reflexión acerca de las experiencias de lenguaje, pedagogía y neuroeducación a los educadores, agentes sociales, autoridades educativas, diseñadores de política social y profesionistas de distintas especialidades, para que puedan fundamentar y aplicar a la vida en sociedad de los niños de primera infancia, así como en la práctica pedagógica del docente y de los campos afines a la educación inicial y preescolar.

El encuentro fue convocado por el Gobierno del Estado de Nuevo León, la Secretaría de Educación del Estado, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), la Red Hemisférica de Parlamentarios y Exparlamentarios por la Primera Infancia, y los Centros de Desarrollo Infantil del Frente Popular.

Durante el evento se presentaron conferencias académicas con temáticas y expositores de talla internacional, además de talleres y ponencias de investigación acordes a las líneas científicas que son parte de la educación inicial, lo que dejó en los asistentes un aprendizaje significativo y diversificado que permite reforzar conocimientos teóricos anteriormente vistos en clase.

Por parte de los organizadores del evento se ofreció hospedaje, comida y materiales al contingente compuesto por estudiantes y docentes de cada uno de los campus de esta universidad.

La **UPNECH** reafirma su compromiso con las y los alumnos para que continúen en la búsqueda de más y mejores esquemas de aprendizaje, por lo que también decidió apoyar con el 50 por ciento del importe total para la renta de los autobuses en los que viajó la comunidad escolar.

<http://elpueblo.com/notas/Presente-Upnech-en-el-Encuentro-Internaci>

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	NACIONAL	13

SERVICIOS ACADÉMICOS

Lanza la UNAM catálogo electrónico



La Universidad Nacional Autónoma de México lanzó una plataforma electrónica, para promover y dar a conocer los productos y servicios que tiene en el ámbito académico. En esta plataforma los interesados podrán contratar un servicio o consultar algún proyecto de los investigadores de más de 70 entidades de la universidad. **Notimex**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	1	2

La UNAM busca científicos

Todas las personas interesadas en aprender, principalmente jóvenes de bachillerato y licenciatura, están convocadas a participar en la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades, organizada por la UNAM.

El encuentro se realizará el viernes 26 y sábado 27 de octubre próximos en 11 sedes, donde se podrá asistir y participar en más de 700 actividades, desde charlas hasta demostraciones, talleres, experimentos, ralis científicos, teatro y música, informó Carmen López Enríquez, coordinadora de la Fiesta.

Uno de los objetivos principales de este evento es que los jóvenes se interesen por la ciencia, lo que redundará en su beneficio y en el de México, destacó César A. Domínguez Pérez-Tejada, director general de Divulgación de la Ciencia de la UNAM.

Añadió que se necesitan más científicos mexicanos, pues en el mundo existen mil científicos por cada millón de habitantes, en promedio; mientras que México cuenta con menos de 400 por cada millón.

“Si nos comparamos con naciones como Israel, Dinamarca, Finlandia y Estados Unidos, estamos muy lejos; incluso con Costa Rica, Argentina y Brasil, que tienen 700 investigadores por millón de habitantes”, detalló.

En el programa de este año sobresale la integración, por primera vez, de la Coordinación de Innovación y Desarrollo, que expondrá un conjunto de testimonios incubados con el concepto de FuckUp Nights, movimiento en donde los participantes “comparten sus historias de fracaso en los negocios, como un paso que debe ocurrir para forjar el éxito”.

El lema de este año es “La ciencia de tus sentidos”. Al respecto se habilitará



- El encuentro se llevará a cabo el viernes 26 y sábado 27 de octubre.
- Participarán alrededor de 900 científicos en 11 sedes, entre las cuales destacan el propio Universum, el Museo de la Luz, las FES Iztacala y Cuautitlán, así como el CCH Sur y las ENES Juriquilla, Morelia y Mérida.
- Los asistentes pueden registrarse a través del microsítio del evento: www.dgdc.unam.mx/lafiesta/, en donde elegirán las actividades de su preferencia o interactuarán a través de Twitter con los hashtags #FiestaCyH y #FiestaIncluyente.

una carpa en el Universum, en donde los visitantes participarán en actividades sensoriales con instrumentos y metodologías neurofisiológicas.

La Fiesta tomará un carácter internacional con la visita del divulgador de la ciencia español Javier Santaolalla, especialista en física de partículas, bloguero y autor de canales de YouTube.

/REDACCIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	PRIMERA	21

AVANCES

El IPN crea compuestos anticáncer de mama

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Científicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) crean compuestos más específicos para tratar el cáncer de mama y, de ese modo, lograr la nulidad o el mínimo efecto secundario en células normales.

Hoy, la mayoría de fármacos para tratar cáncer de mama carecen de especificidad y afectan tanto a células cancerígenas como a las de tejido sano.

Ante ello, los investigadores del IPN identifican biomarcadores sobreexpresados en líneas celulares de cáncer de mama para lograr fármacos más específicos.

Por el momento tienen un "fármaco estrella" probado en líneas celulares con actividad similar a los medicamentos comerciales, pero con mayor especificidad sobre líneas cancerígenas en comparación con células sanas.

"Si todo sale bien, estimaríamos tener un nuevo fármaco en cinco u ocho años", aseguró el doctor Benjamín García Vázquez, de la Escuela Superior de Medicina.

García Vázquez detalló que usan herramientas bioinformáticas en el diseño de bibliotecas de compuestos con posible actividad anticancerígena.

"Dependiendo del análisis bioinformático se seleccionan los cinco mejor evaluados para sintetizarlos, porque posiblemente serán los que presenten una mejor actividad anticancerígena. Esta metodología permite acortar tiempo y ahorrar recursos", explicó.

Actualmente, el cáncer de mama es la principal causa de muerte por tumores. En 2016 se ubicó en 16 defunciones por cada 100 mil mujeres de 20 años y más.

En el caso de los hombres, aunque la tasa es menor, va en aumento y se estima que el seis por ciento de esta población es susceptible de presentar la afección.



Si todo sale bien estimaríamos tener un nuevo fármaco en cinco u ocho años (para combatir el cáncer de mama)."

BENJAMÍN GARCÍA
MIEMBRO DE LA
ESCUELA SUPERIOR
DE MEDICINA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	NACIONAL	13

Vigilan clases

JESÚS GUERRERO

ACAPULCO.- Los estudiantes de seis escuelas de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG) en Acapulco reanudaron ayer sus actividades bajo resguardo policiaco y militar.

El jueves y viernes de la semana pasada se suspendieron las clases tras la denuncia pública de seis alumnas de que hombres armados trataron de secuestrarlas.

El rector de la UAG, Javier Saldaña, declaró que el compromiso con el Ejército y el ayuntamiento de Acapulco es que los rondines de los soldados y policías municipales serán permanentes.

Los agentes municipales están desarmados.

Las autoridades académicas recorrieron además los horarios matutinos de entrada y de salida vespertina para evitar riesgos a los 12 mil alumnos de las escuelas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	1	54

Abre Del Mazo otro plantel de la Universidad Digital

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, entregó ayer la Unidad Académica Amecameca de la Universidad Digital del Estado de México.

Con ello, dijo, se fortalece el modelo de educación a distancia, para construir un sistema educativo moderno que acerque a las nuevas tecnologías a los mexiquenses.

El mandatario estatal indicó: “Mi gobierno apuesta por la modernización de la educación, la renovación de métodos de enseñanza y el acceso a la tecnología.

Alejandro Fernández Campillo, titular de la SEP estatal dijo que la Unidad Académica de Amecameca, tuvo una inversión de 18 millones de pesos. — *Redacción*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	NACIÓN	13

Abrirá SEP al público murales

TERESA MORENO

—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) abrirá al público la oficina de José Vasconcelos, y las tres salas del Museo de Sitio, localizados en el edificio que ocupa la dependencia en el Centro Histórico de la Ciudad de México.

La apertura se llevará a cabo al cumplirse el 90 aniversario de la conclusión de los murales de Diego Rivera en la SEP, entre las actividades se presentarán los libros *Paseos por los murales de la Secretaría de Educación Pública* y *Los murales de la Secretaría de Educación Pública. Libro abierto al arte e identidad de México*.

Además, se realizará el simposio *Nuevas miradas a los murales de la Secretaría de Educación Pública*, que será un espacio con un apartado especial sobre los personajes de los murales. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	2	PP Y 4

#ENCUESTA / FUTURA SEP PULSA OPINIÓN DE LA REFORMA, CON 6 MIL 500 JÓVENES

4

RICARDO ORTIZ E IVÁN RAMÍREZ

PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

#EDUCACIÓN

Recolectan ideas para la reforma

ALREDEDOR DE 6 MIL 500 BRIGADISTAS UNIVERSITARIOS LEVANTAN ENCUESTA PARA DELINEAR LA MEJORA EDUCATIVA

A la par de los censos para verificar, depurar o ampliar a los beneficiarios de los programas sociales durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, al menos seis mil 500 brigadistas universitarios levantan una encuesta para elaborar lo que será la nueva Reforma Educativa.

El censo, denominado Diálogo Social, se realiza casa por casa en los 32 estados de la República Mexicana y busca conocer el punto de vista de la sociedad en general, y particularmente de los padres de familia, sobre la educación de sus hijos, según indica un informe elaborado por el futuro secretario de Educación Pública (SEP) Esteban Moctezuma Barragán, y del cual **El Heraldo de México** tiene una copia.

Hasta el momento, detalla el escrito, han sido levantadas 422 mil 11 encuestas por los jóvenes voluntarios que estudian en las universidades públicas de todo el país y que han realizado el ejercicio casa por casa hasta el próximo 5 de noviembre.

“Las opiniones y propuestas de los miles de mexicanos que acuden al llamado de la consulta serán analizados por expertos en educación y políticas públicas, cuyos resultados permitirán conformar las bases de la política educativa del nuevo gobierno”, indica el informe enviado a la Comisión de Educación del Senado a solicitud de la senadora panista Minerva Hernández.

Para registrarse como brigadistas, algunas universidades públicas utilizaron sus páginas web a fin de registrar a los interesados y dar a conocer la encuesta, como la Facultad de



FOTO: ESPECIAL

• **UNA MANITA.** Jóvenes brigadistas aplicarán una encuesta por toda la República.

Ingeniería Mecánica y Eléctrica de la Universidad Veracruzana.

Según la página www.uv.mx/fime/avisos/dialogo-social-acuerdo-nacional-sobre-la-educacion, la

encuesta está integrada por 25 preguntas abiertas y de opción múltiple que contemplan, por ejemplo, interrogantes sobre las medidas que más contribuirán a la mejora continua del sistema educativo nacional y lo que se necesita para garantizar educación para todos.

Entre las opciones múltiples se encuentran promover la formación y actualización de docentes; apoyar a las familias de los alumnos para que no abandonen la escuela; fortalecer el liderazgo de directores y supervisores; incorporar las tecnologías de vanguardia al proceso educativo; dotar de director y a los docentes de escuelas multigrado (grupos de trabajo son integrados por alumnos de diferentes grados), y atender las condiciones materiales de las escuelas.

CADA DÍA MÁS
LE ENTRAN

422

MIL PERSONAS HAN
RESPONDIDO LA
ENCUESTA.

3

EJES COMPONEN
LA CONSULTA
EDUCATIVA
IMPULSADA POR
AMLO.

47

MIL PROPUESTAS HAN RECIBIDO
A TRAVÉS DE SU PLATAFORMA
DIGITAL.PASO A
PASO

• El 25 de agosto habilitaron la plataforma digital por un acuerdo educativo.

• El 27 de agosto arrancaron en Chiapas los foros de consulta estatal participativa.

• Ese día participó el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

• En ambos casos los trabajos concluirán el 5 de noviembre.

Este ejercicio es uno de los tres ejes de la Consulta Nacional Sobre la Educación que servirán como base para construir un nuevo acuerdo social educativo.

El equipo de transición de la Secretaría de Educación Pública (SEP) también recibe propuestas a través de la página web titulada Por un acuerdo educativo, que desde el 25 de agosto y hasta la fecha, han registrado 47 mil 845 proyectos, de los cuales 30 mil 273 corresponden a educación básica; seis mil 703 a educación media; ocho mil 829 a educación superior; y dos mil 40 referentes a otros servicios educativos.

Además, se han realizado 17 foros de Consulta Estatal Participativa en todo el país, en los que hasta ahora han asistido casi 50 mil personas, de las cuales, 15 mil 77 han expuesto sus propuestas ante los asistentes.

Los estados donde se han realizado los foros son Chiapas, Durango, Puebla, Nuevo León, Estado de México, Veracruz, Tabasco, Zacatecas, Aguascalientes, Baja California Sur, Sonora, Jalisco, Querétaro, Tlaxcala, Tamaulipas, Chihuahua y Michoacán. •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	1	12

SIRVEN PLANTELES COMO REFUGIOS TEMPORALES

Se coordinan SEP y Conapred para salvaguardar 7,601 escuelas

J. ADALBERTO VILLASANA

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) informan que, en coordinación con autoridades educativas estatales, instalaron brigadas preventivas para la atención y evaluación de posibles daños en planteles educativos ante la cercanía del huracán "Willa".

El director general del Inifed, Luis Fernando Domínguez Martín del Campo, destacó la plena coordinación con el Centro Nacional de Prevención de Desastres, ya que "por primera vez utilizaremos una herramienta de georeferencia diseñada a fin de predecir, con base a la ruta probable y trayectoria del huracán, los posibles planteles educativos afectados", agregó.

"Esta herramienta será fundamental para actuar de manera preventiva y salvaguardar la integridad de las personas y las comunidades escolares, ya que los planteles educativos sirven como albergues temporales ante eventos meteorológicos", indicó Domínguez Martín del Campo.

Dijo que en la posible trayectoria de "Willa", se encuentran 7 mil 601 planteles educativos públicos de educación básica.

A las 10:00 horas, de ayer, tiempo del centro de México, el huracán "Willa", categoría 5 en la escala Saffir-Simpson, se localizó a 215 kilómetros (km) al suroeste de Cabo Corrientes, Jalisco, y a 280 al sur-suroeste de Islas Marías, Nayarit, con vientos de 260 kilómetros por hora (km/h), rachas de 315 km/h y desplazamiento al norte a 11 km/h.

Se mantiene zona de vigilancia desde playa Pérula, Jalisco, hasta bahía Tempehuaya, al norte de Mazatlán, Sinaloa, incluyendo las Islas Marías.

Reportes del Servicio Meteorológico Nacional y de la Comisión Nacional del Agua sobre la evolución del huracán, prevén que impacte en playa Novillero en Nayarit.

Una vez pasado el meteoro, y salvaguardando la integridad física

de las personas en las zonas afectadas, se continuará la identificación de los planteles afectados, así como la atención y restablecimiento del servicio público.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	PRIMERA	26

OAXACA ACUSAN OMISIÓN

Juez ordena reconstrucción de escuela

La sentencia señala que es deber del gobierno federal y estatal cumplir con sus obligaciones

POR JUAN PABLO REYES

juan.reyes@gimm.com.mx

En una sentencia inédita en nuestro país, un juez federal ordenó ayer reconstruir en lo inmediato una escuela secundaria técnica del estado de Oaxaca que tuvo daños severos tras el sismo de magnitud 8.2 ocurrido el 7 de

septiembre del año pasado.

La sentencia del juez Agustín Tello señala que existe obligación legal de las autoridades tanto del Gobierno federal como del Gobierno estatal pues, hasta el momento, han sido omisas en dar cumplimiento a sus obligaciones constitucionales de garantizar el derecho a una educación de calidad.

“Procede conceder el amparo y la protección de la Justicia de la Unión, para el efecto de las autoridades responsables, en el ámbito de sus respectivas atribuciones,

RECLAMO

Hasta el momento sólo se han construido aulas provisionales para que los alumnos tomen clases, pero éstas no están en óptimas condiciones para ello.

adopten las medidas necesarias para que se garantice el derecho a la educación de calidad previsto en el artículo 3° de la Constitución.

“Esto es, realizar las acciones correspondientes para la

reconstrucción de las instalaciones de la escuela Secundaria Técnica número 33, ubicada en el municipio Unión Hidalgo, del estado de Oaxaca, respecto de los daños ocasionados con motivo del sismo ocurrido el 7 de septiembre de 2017”, señala la sentencia.

El juez Tello explicó, además, que por el tiempo que duren los trabajos se debe garantizar que las aulas provisionales en que reciben clases los menores se encuentren en óptimas condiciones, con el fin de contar con un espacio digno.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	ACADEMIA	23

Toman estudiantes mexicanos en Israel curso de tecnología sobre el manejo de agua

► Sesenta alumnos de universidades estatales adquirieron conocimientos para elaborar investigaciones en temas críticos como el combate a la corrupción y la inseguridad ► La estancia fue coordinada por el CIDE

[ANTIMIO CRUZ]

Sesenta universitarios mexicanos procedentes de instituciones de educación superior de 23 estados de la República visitaron Israel la semana pasada para participar en el seminario Tecnología y Administración del Agua, diseñado por la Universidad Hebrea de Jerusalén, especialmente para la Generación 2018 del programa Talentum Universidad, que es un esfuerzo realizado por el Programa Interdisciplinario de Política y Prácticas Educativas (PIPE), del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE-Conacyt).

Este grupo de jóvenes fue presentado el pasado mes de abril, después de un proceso de selección en el que participaron 16 mil jóvenes de universidades públicas y privadas.

Más allá de la visita a Israel, ellos forman parte de un programa de alto rendimiento que busca proporcionar herramientas a los estudiantes para elaboración de investigaciones en ciencias sociales, obtención de datos sobre temas críticos en el país, —como combate a la corrupción—, manejo del agua y estrategias del combate a la inseguridad.

Blanca Heredia, creadora y fundadora del programa Talentum Universidad dijo que el objetivo principal es animar a los alumnos a inspirarse en los avances científicos y tecnológicos de Israel, para desarrollar acciones y soluciones para enfrentar el tema del manejo y tratamiento de agua, al



Los alumnos que estuvieron en la Universidad Hebrea de Jerusalén.

cual es fundamental e insuficientemente atendido en México.

El programa Talentum Universidad cuenta con apoyos de varias instituciones públicas y organizaciones civiles y privadas. Entre otras fuentes de financiamiento se recibe apoyo del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), a través del CIDE, que es uno de sus 27 Centros Públicos de Investigación. También se recibe apoyo de la Secretaría de Educación Pública (SEP), la Fundación Universia, de Banco Santander y la Fundación Bécalos.

Para el viaje de estudios a Israel, la organización Amigos Mexicanos de la UHJ fue la principal patrocinadora del viaje.

AGUA E INTELIGENCIA. México se encuentra en el último lugar de la lista de países de la OCDE cuyos hogares están conectados a una planta de tratamientos residuales que permiten limpiar el agua para uso humano. Por este rezago, las prácticas de Israel

se consideran de gran utilidad para la sociedad mexicana. Así lo externaron también los jóvenes participantes.

“México tiene potencial para desarrollar tecnologías de punta; si no transferir literalmente los modelos de Israel, sí adaptarlos a nuestras condiciones —aseguró Katia del Carmen Alarcón, estudiante de Ingeniería Ambiental de la Universidad Veracruzana— en la recta final de la fase 3 del programa Talentum Universidad del PIPE-CIDE. “Algo muy padre de Talentum es que nos enseña a ser multidisciplinarios: el programa no sólo se enfoca en lo científico, también en la parte social, cultural y económica”, dijo.

“Poder recuperar el 80 por ciento de las aguas residuales y reutilizarlas es algo increíble para una nación”, dijo Juan Pablo Martín Yam, quien estudia Ingeniería en Biotecnología en la Universidad Autónoma de Yucatán. Dijo estar impresionado con el sistema de tratamiento de aguas en Israel y destacó que “la inversión en infraestructura es muy costosa, pero muy benéfica”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	COMUNIDAD	1 Y 4

MACELINO DE CHAMPAGNAT

Hacen *limpia* en kínder de la GAM

Son investigados por abuso de menores todos los trabajadores del platel; ayer se dio a conocer una nueva plantilla de 21 empleados > 4



EXCELSIOR

EL PERIODICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	COMUNIDAD	1 Y 4

Todo el kínder está bajo investigación

Se sustituyó a 21 empleados, entre ellos dos directoras y dos subdirectoras; el viernes presentan a administrativos

POR YOHALI RESÉNDIZ

yresendiz@gimm.com.mx

La nueva plantilla del jardín de niños Marcelino de Champagnat fue dada a conocer, luego de que padres de familia y autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) se reunieron para hacer ajustes tras la detención de uno de los trabajadores, quien fue acusado y detenido por el delito de pederastia.

El cambio fue de 21 empleados en total: dos directoras, dos subdirectoras, una consejera, 16 maestras, de los turnos matutino y vespertino, mientras que el personal anterior está sujeto a investigación, indicó la autoridad educativa.

Además, se indicó que el próximo viernes se darán a conocer los cambios a la plantilla del personal administrativo que laborará en el plantel.

"Confiamos en que salga esto adelante. Estamos a la espera de la atención para los niños. Nos acaban de presentar a la nueva plantilla, esto incluye, nueva directora, nueva subdirectora, así como educadoras que van a estar con los pequeños; falta que nos presenten al personal administrativo, pero eso será el próximo viernes", indicaron padres de familia, luego de la reunión de ayer.

Martha Valdez, coordinadora de preescolar, atendió a



Estamos a la espera de la atención para los niños. Nos acaban de presentar a la nueva plantilla, incluye, nueva directora, subdirectora y educadoras."

PADRE DE UNA DE LAS VÍCTIMAS

puerta cerrada las inquietudes de los padres de familia y aseguró que será el próximo 29 de octubre cuando se reinicien las clases en el plantel.

"Nos presentaron la nueva plantilla de trabajo con todos los cambios que se iban a hacer, eso ya nos lo habían informado desde el viernes que iban a poner cámaras, que iba a haber más seguridad, que van a modificar algunas aulas. Nosotros como padres vamos a implementar guardias para vigilar a los niños", indicó una de las madres afectadas por el caso.

Otra, aseguró que tienen un poco más de tranquilidad, ya que "así sí podemos estar seguros de que tomaron las acciones que exigimos", dijo.

"Está bien, pero a final de cuentas, no sabemos cuánta



Nos habían informado desde el viernes que iban a poner cámaras, que van a modificar algunas aulas. Como padres vamos a implementar guardias."

MADRE DE UNA DE LAS VÍCTIMAS

maldad traigan, estamos muy angustiadas, esperamos que sean buenas maestras y ayuden a los niños que están enfrentando un proceso más difícil", dijo otra mamá de una de las víctimas.

Respecto al enfrentamiento que ocurrió el pasado 16 de octubre, donde hubo hasta golpes con los granaderos, otro familiar indicó que pese a ello, ya se trabajó un poco en el caso y dejó claro que "esto no es un acto político, es mucho dolor y no se vale que sea distorsionado".

Indicaron que solicitaron a la Secretaría de Educación Pública que les presente a una psicóloga, para atender a los padres y niños que lo requieren.

En tanto, Neyieli González Solís, titular del Sistema

para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de la Ciudad de México, dio a conocer que brindarán atención a niñas y niños que fueron agredidos sexualmente el kínder.

Luego de que compareciera ante la Comisión de Atención al Desarrollo de la Niñez del Congreso capitalino, indicó que debido a las acciones y respuestas que el DIF ha tenido sobre ese caso, se encuentran en la localización de las familias para poder brindar la atención a las víctimas.

"Se elaborarán los diagnósticos de cada uno de los casos para el diseño de un plan de restitución de derechos a favor de los niños", aseguró González Solís.

La investigación del caso comenzó luego de que el pasado 16 de octubre, padres de familia de los menores se manifestaron por más de cinco horas sobre avenida 412 y Loreto Fabela, en Gustavo A. Madero. Ahí acusaron que durante un mes, al menos 37 niños habían sido abusados sexualmente por personal del plantel ubicado en San Juan de Aragón.

Al día siguiente, el caso fue atendido por la Procuraduría capitalina, pero la investigación la atrajo la PGR.

El 18 de octubre se ubicó al presunto responsable de abuso sexual, en un centro de tratamiento de adicciones en el Estado de México, donde intentó esconderse. Un día después, fue detenido por agentes del Edomex, así como de la PGR y la Policía Federal.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	POLÍTICA	20

PERSONAL DE HACIENDA DE SANTA CLARA LO RECHAZÓ

Agresor del kínder planeó internarse por alcoholismo

Apoyamos a pacientes, pero no solapamos actos delictivos: directivos

Lauro Galicia y Karina Palacios/

Ecatepec y México

El pasado 17 de octubre, Ramón N, acusado de abusar sexualmente de varios alumnos del kínder Marcelino de Champagnat, en la alcaldía Gustavo A. Madero, acudió a una clínica en Ecatepec, Estado de México, para internarse ante una crisis de ansiedad por el consumo de alcohol.

En entrevista para MILENIO, Adrián Ramos, consejero en adicciones del Centro de Adicciones Hacienda Santa Clara AC, aseveró que el presunto agresor les solicitó ayuda tras una supuesta recaída. Sin embargo, no aceptó las condiciones que le ofrecieron en la clínica, ubicada en la colonia Prados de Santa Clara, Ecatepec.

"Vino con un cuadro de ansiedad muy severo, diciendo que tenía ganas de beber.

"Acudió con una mujer y solicitó un internamiento de tres a cinco días, pero los especialistas consideraron que el tratamiento debía tener un mínimo de 120 días, por lo que el paciente se retiró", detalló Ramos.

Además, Evelyn Juárez Briseño, coordinadora del área clínica, añadió que Ramón N ya había estado internado ahí, hace aproximadamente un año.

"Estuvo cuatro meses por alcoholismo, cumplió su tratamiento y no volvimos a saber de él, hasta el martes de la semana pasada, cuando pidió ayuda, pero al no aceptar su petición se alejó".

Briseño detalló que la clínica Hacienda Santa Clara no intentó ocultar a Ramón "N" de las autoridades, "ya que nos regimos bajo ciertos valores y bajo ninguna manera nos permitiríamos este tipo de actos".

"Nosotros estamos para apoyar a las personas que tienen alguna enfermedad, pero no para solapar actos de delincuencia y mucho menos de este tipo", sentenció.

De acuerdo con la información del hospital, en el lugar se atienden a personas con adicciones a alcohol, metanfetaminas y crack, a través

de tratamientos multidisciplinarios y atención psicológica.

El lugar, cuya inscripción cuesta 5 mil pesos y el costo del internamiento por semana es de 2 mil pesos, cuenta con áreas verdes, alberca, cancha multiusos, salas terapéuticas y de meditación, así como un auditorio, cocinay comedor.

Sustituyen a profesoras

Tras los presuntos abusos sexuales cometidos contra alumnos del jardín de niños Marcelino de Champagnat, la Secretaría de Educación Pública (SEP) presentó a los padres de familia la nueva plantilla docente, que estará conformada únicamente por mujeres.

De acuerdo con personal de la SEP, el turno matutino quedará conformado por 10 maestras de grupo, una directora y una subdirectora, mientras que en el horario vespertino, serán seis profesoras, todas debidamente capacitadas y con exámenes de capacitación.

Nancy García, representante de la Mesa Directiva del kínder, adelantó que las clases podrían reanudarse el próximo 29 de octubre para ambos turnos, y recordó que el jueves pasado la SEP se comprometió con los padres de familia a colocar alrededor de 32 cámaras de seguridad en los salones de clase y áreas comunes. **M**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	NACIONAL	14

Reiteran nuevo acuerdo de educación

NOTIMEX

El próximo titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma Barragán, reiteró que se cancelará la reforma educativa y se creará un Nuevo Acuerdo Social Educativo con la participación de todos los actores involucrados en el tema.

Moctezuma remitió a la Comisión de Educación del Senado un informe sobre los foros que el equipo de transición lleva a cabo en las entidades federativas.

Dicho documento expone los compromisos del presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, para dar a todos los mexicanos una educación para el bienestar, por ello, expuso el futuro secretario del ramo, "se cancelará la reforma educativa". Argumentó que el equipo de transición se ha dado a la tarea de realizar una consulta nacional por la educación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	1	10

Reforma educativa y fuero constitucional serán prioridad legislativa en el Senado

La agenda comprende en total de 19 temas, entre los que destacan también la seguridad pública, la reforma policial y el catálogo de delitos graves, informó Ricardo Monreal

PATRICIA CARRASCO

La Junta de Coordinación Política del Senado de la República, informó que ya definió la agenda legislativa que impulsará en el actual periodo ordinario de sesiones, donde se incluyen temas como la reforma educativa, y la reforma en materia de fuero constitucional.

En rueda de prensa, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Avila, dio a conocer que la agenda comprende en total de 19 temas, entre los que destacan también la seguridad pública, la reforma policial y el catálogo de delitos graves.

Además, se incluye el tema del salario digno y equidad salarial, austeridad, anticorrupción, fiscalización de recursos públicos, rendición de cuentas y justicia laboral, así como derechos humanos y de las víctimas.

Monreal Ávila enumeró los puntos: Educación y Reforma Educativa; Fuero Constitucional; Catálogo de Delitos Graves; Seguridad Pública y Reforma Policial, Austeridad; Democracia Participativa e Instrumentos de Participación Ciudadana; Acceso Garantizado a la Salud y Seguridad Social; Ciencia y Tecnología; Salario Digno y Equidad Salarial; Fiscalía General; Política Hídrica Nacional y Gestión Integral del Agua; y Política Nacional de Hidrocarburos.

También, fortalecimiento de las tres autonomías de las mujeres para la igualdad sustantiva; Derechos Humanos de la Víctimas; Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes;

Desarrollo Sustentable y Cambio Climático; Anticorrupción, Fiscalización de Recursos Públicos y Rendición de Cuentas; Justicia Laboral y Por la Defensa del Federalismo.

El senador morenista, dijo confiar que "haciendo un esfuerzo mayor, se pueden alcanzar los consensos para sacar adelante los temas indispensables para el país y cristalizar los procesos que ya están avanzados".

Expuso que su bancada tiene una posición de apertura e inclusión, por lo que, aseguró, no harán nada que afecte la pluralidad en la Cámara Alta.

También, resaltó la voluntad política de todos los grupos parlamentarios que permitió alcanzar, por unanimidad el consenso de la agenda legislativa del I Periodo Ordinario de Sesiones del Primer Año de Ejercicio de la LXIV Legislatura.

Al encabezar la reunión de la Jucopo, el legislador agradeció a todos y cada uno de los coordinadores de las fracciones los entendimientos racionales e indispensables para el país.

Durante la reunión, Monreal Ávila destacó que la posición de grupo parlamentario de Morena, es de apertura, tolerancia, pluralidad e inclusión. "No queremos hacer nada que pueda afectar esa voluntad plural e incluyente", puntualizó.

Además que por acuerdo de los grupos parlamentarios, hoy martes la Comisión de Recursos Hídricos recibirá en comparecencia al director general de la Comisión Nacional del

Agua, Roberto Ramírez de la Parra.

RICARDO MONREAL

PRESIDENTE DE LA
JUCOPO DEL SENADO

Haciendo un esfuerzo mayor, se pueden alcanzar los consensos para sacar adelante los temas indispensables para el país y cristalizar los procesos que ya están avanzados".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	CIUDAD	1

Reedificarán escuelas en seis meses

SAMUEL ADAM

La Jefa de Gobierno electa, Claudia Sheinbaum, priorizará las escuelas en la reconstrucción de la Ciudad.

Sheinbaum acudió ayer a Xochimilco, donde señaló que hay un avance del 30 por ciento respecto al nuevo censo de daños por el 19S, el cual presentarán de manera integral la segunda o tercera semana de noviembre.

Además, se buscará terminar en seis meses la reconstrucción en escuelas.

“El tema de las escuelas debe atenderse muy muy rápido, porque es mucho tiempo y los niños están sufriendo mucho”, dijo.

Para el arreglo de escuelas, señaló, ya hay pláticas con la SEP y los secretarios de Educación y de Obras local para adelantar el diagnóstico, quién lo va a atender y por qué se ha retrasado.

Sheinbaum también anunció un programa de mantenimiento de escuelas, donde se proporcionará un apoyo de 50 mil pesos a preescolares y 100 mil pesos para primarias y secundarias públicas.

El destino de dichos recursos será decidido por padres de familia y maestros.

Para la reconstrucción de Xochimilco, dijo, ya se tiene un avance del 87 por ciento en el nuevo diagnóstico.

Y sobre la reedificación de viviendas, banquetas y vialidades de comunidades como San Gregorio Atlapulco, habrá una colaboración con la Fundación Carlos Slim para que apoye con recursos, que se aplicarían desde la siguiente semana.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	CIUDAD	5

Ve factible Iztapalapa suspensión de clases

ALEJANDRO LEÓN

Las escuelas ubicadas en zona oriente de Iztapalapa ven en la suspensión de clases una solución para afrontar posibles afectaciones ante el megacorte de agua en la Ciudad de México.

Esto, aunque algunos

planteles racionalicen el uso del líquido vital con tinacos y cisternas.

Por ejemplo, alumnos de la Escuela Primaria Emperador Itzcóatl, en Colonia El Paraíso, utilizan lavabos con temporalizadores de 3 segundos, además de que cuentan con excusados que guar-

dan agua de manera mínima.

Esa escuela presentó daños por el sismo del 19 de septiembre, motivo por el que los alumnos toman clases en 16 aulas prefabricadas, colocadas afuera del plantel.

“En caso de que no tengamos el servicio, pues ya esperaré indicaciones para ver si

se sigue brindando el servicio o se suspendería temporalmente”, dijo Enrique Flores, director del turno Vespertino.

Personal de la Primaria Antonio Castro Leal, en la Colonia Ejército de Oriente, aún espera una evaluación para saber qué medidas to-

marán ante la escasez.

“Lo primero que quieren ver es un cálculo, de si tienen la capacidad suficiente para poder suministrar y, con base en ello, ir determinando si es viable la segunda medida que sería la suspensión temporal de labores”, dijo un docente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	1	38

Promueven equidad de género en menores

Redacción

EL ECONOMISTA

P&G Y Save the Children, organización encargada de la protección a niñas, niños y adolescentes, anuncia que trabajarán el programa «WeSeeEqual: Transformando las Normas de Género entre Niños en Edad Escolar», con el fin de promover la igualdad de género, esto como parte de los esfuerzos e iniciativas en favor de una representación equitativa en el mundo.

“En P&G estamos convencidos de que es fundamental realizar alianzas con organizaciones expertas, como es el caso de Save the Children, para identificar, sensibilizar y combatir las barreras de género que se forjan desde la infancia, de manera que podamos lograr un impacto que permita a las niñas y a los niños tener las mismas oportunidades”, mencionó Claudia Herrera Moro, directora de Comunicaciones para P&G México y Latinoamérica.

P&G tiene la aspiración de contribuir a crear un mundo mejor para todos, dentro y fuera de la empresa, promoviendo un pensamiento libre de prejuicios de género, con igual representación, oportunidades y voz para hombres y mujeres. El proyecto de «WeSeeEqual» se implementará en diferentes escuelas para niños de nueva l1 años que estén cursando el 4º, 5º y 6º año de primaria en la Ciudad de México, Hidalgo, Puebla y Yucatán.

El programa consiste en capacitar a maestros y personal escolar con la idea de impulsar un estilo de vida más saludable para los estudiantes. La meta es llegar a 51,000 individuos siendo los beneficiarios 10,000 niños y niñas y 400 docentes; esta capacitación también impactará de manera indirecta a otras 40,600 personas a través de actividades de comunicación y participación dentro de su comunidad, así como el conocimiento compartido por los propios niños y niñas.

“Es fundamental enseñar a niñas y niños a vivir en condiciones de equidad. El rol de las niñas en la sociedad no debe estar marcado desde su nacimiento. Las niñas tienen derecho a ser lo que quieren ser y deben tener acceso a educación, salud, protección y respeto, en las mismas condiciones que los niños. Éstos son sus derechos humanos básicos”, afirmó Josefina Menéndez, CEO de Save the Children en México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	1	18

CHIHUAHUA

Por ahorro, suspenden Música en tu Escuela

- Afectan a 50 profesores y a 4 mil alumnos del sistema público
- Nómina era de 2.5 mdp y 100 mil pesos de operación al año

IBETH MANCINAS Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

Chihuahua.— Sin aviso previo, el gobierno de Chihuahua suspendió el programa *Música en tu Escuela*, el cual, después de 19 años, había logrado la conformación de cuatro sinfónicas y presencia en 15 comunidades de la entidad.

Pese a que el gobernador Javier Corral aseguró que la estrategia de ahorro, recientemente implementada en el estado, no afectaría a maestros ni a los programas sustantivos de su administración, 50 maestros fueron despedidos y 4 mil alumnos de escuelas públicas resultarán afectados.

El jueves 11 de octubre, el personal jurídico de la Secretaría de Educación y Deporte convocó a los 50 maestros que tenían contrato dentro del programa para notificarles que se terminaba el día 15 de este mes, por lo que les proporcionaron una renuncia para firmar y un cheque de indemnización, aun y cuando el contrato laboral que tenían todos los docentes acababa en diciembre.

Los profesores dados de baja cobraban un sueldo promedio de 5 mil pesos mensuales, dependiendo de las horas asignadas, por lo que el costo anual de la nómina alcanzaba apenas los 2.5 millones de pesos, en tanto que el presupuesto para la adquisición de alimentos, organización de eventos musicales, gastos de oficina, entre otros, era de 100 mil pesos.

Con presencia en escuelas de Chihuahua, Juárez, Parral, Jiménez, Valle de Allende, Pueblito de Allende, Villa Matamoros, Santa Bárbara, Meoqui, Delicias, Saucillo, Cuauhtémoc, Bachiniva, Tutuaca y San Francisco de Borja, el programa musical sobrevivió sin ejercer recursos durante los dos años que va de esta administración estatal, así lo dio a conocer el profesor Rito Olivas, quien coordinó el proyecto durante 19 años.

“El presupuesto que se asignó al programa en 2017 y 2018 fue de 100 mil pesos anuales, pero desde 2017 no se ejerció ni un solo peso para proporcionar instrumentos a las escuelas, el dinero estaba etiquetado, pero no tuve acceso a él y de manera paulatina me dejaron sin secretaria, sin líneas telefónicas, sin Internet, sin material de oficina y sin recursos para acudir a las comunidades a supervisar las actividades”, dijo el maestro a EL UNIVERSAL.

El secretario de Educación local, Carlos Herrera, informó que el programa será reestructurado y renovado, aunque no se han dado mayores detalles del nuevo proyecto que se pondría en marcha, por lo que las escuelas suspenderán toda actividad de este tipo por falta de personal. ●

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	REPÚBLICA	34

GUERRERO

Con bloqueo exigen maestros

ACAPULCO.- Maestros, personal administrativo y padres de familia de 12 escuelas primarias de la zona escolar 044, bloquearon de manera intermitente la carretera federal Acapulco-Pinotepa Nacional, a la altura del poblado de Tunzingo, para exigir la clave de algunas instituciones, la donación de un terreno y que se entreguen nombramientos. **Pedro Elías Radilla/El Sol de Acapulco**

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	NACIONAL	14

ELBISTAS CONTRAATACAN

Denuncian a Juan Díaz por fondo de retiro

Lo acusan de fomentar la usura en créditos otorgados a los maestros; la apoderada legal del SNTE acudió a la PGR a presentar su propia denuncia por falsedad



Juan Díaz, cuando era secretario general del SNTE, con Gordillo Morales, líder del Sindicato en junio de 2011 / CUARTOSURDO

ALEJANDRO SUÁREZ

Grupos afines a Elba Esther Gordillo y a Juan Díaz de la Torre chocaron, pues mientras los primeros interpusieron una denuncia en contra del actual presidente nacional del Sindi-

cato Nacional de Trabajadores de la Educación por presunta malversación del Fondo de Retiro de los Trabajadores, los segundos respondieron con una denuncia por falsedad de declaraciones.

Ambas denuncias se presentan en medio de una lucha por el control del SNTE,

“

SORALLA BANUELOS

APODERADA DEL SNTE

Formulo la querrela que en derecho corresponda por los ilícitos de falsedad en declaraciones judiciales y en informes dados a una autoridad”

pues mientras Gordillo Morales espera un amparo que le devuelva sus derechos político, y con ello la posibilidad de ser presidente del Sindicato, Díaz de la Torre recorre el país para refrendar los apoyos que lo mantengan al frente de la organización magisterial.

Venancio Moralez Zúñiga y Luis Pérez Pasten, integrantes del Grupo de Análisis Jurídico y Dignidad Magisterial afín a Elba Esther Gordillo, presentaron una denuncia penal en contra de Díaz de la Torre, a quien acusan de malos manejos del Fondo de Retiro de Trabajadores y de fomentar la usura en créditos otorgados a docentes.

Según la denuncia, Díaz de la Torre estaría manejando el Fondo de Retiro junto a otra persona, identificada como Isaac Chertorivski, y entre ambos estarían realizando acciones ilícitas con 20 mil millones de pesos de los maestros. También afirman que por medio de dos empresas, ETESA SA de CV y Kubo Maestro SA de CV, se dan créditos a maestros con tasas de interés muy altas, todo esto fomentado desde la dirigencia de Díaz de la Torre quien sería uno de los beneficiados de la usura.

Después de conocer de esta denuncia, la apoderada legal del sindicato de maestros, Soralla Bañuelos de la Torre, acudió a la Procuraduría General de la República a presentar su propia denuncia en contra de Moralez Zúñiga y Pérez Pasten por falsedad de declaraciones.

“En este momento formulo la querrela que en derecho corresponda por los ilícitos de falsedad en declaraciones judiciales y en informes dados a una autoridad y/o lo que resulte, en contra de Pérez Pasten Luis, Moralez Zúñiga Venancio, y quien o quienes resulten responsables en su comisión, sea como autores, partícipes o co-partícipes en la ejecución de los hechos que a continuación expreso, por considerar que los mismos pudieran ser constitutivos de algún ilícito de los que prevé la normativa penal vigente”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	PP	PP

Sigo siendo presidenta del SNTE.- Elba

ÓSCAR USCANGA
Y CLAUDIA GUERRERO

Entre gritos de “¡presidenta, presidenta!”, Elba Esther Gordillo reclamó ayer ante maestros y simpatizantes la dirigencia del SNTE.

“Sigo siendo la presidenta del Comité Ejecutivo Nacional, lo que tiene Juan Díaz es la chequera de los maestros. Pero lo que tengo yo es el liderazgo de los trabajadores. ¡Ésa es la diferencia!”, arengó la maestra en un encuentro realizado ayer en un salón de la Colonia Lomas Altas, en la Miguel Hidalgo

Convocada por la agru-



“Vamos al rescate del SNTE”, exclamó Gordillo.

pación Maestros X México, la reunión sirvió para que Gordillo convocara a los profesores a recuperar el SNTE.

“Vamos a su rescate, vamos por el voto secreto, vamos por la pluralidad, vamos

por la autonomía e independencia, vamos por una educación pública de excelencia”, exclamó.

Gordillo dijo que no estaba retirada sino que la encarcelaron para debilitar a los maestros.

“Que nadie esté pensando en que va a regresar. ¡No se fue! Estuvo detenida porque no tuvieron las agallas para defender, en el espacio que se debía, la razón de una ley infame, opresiva y humillante para los trabajadores de la educación”, expresó.

La agrupación Maestros X México es una asociación civil creada el 16 de marzo, que dice tener presencia a nivel nacional y que desconoce al actual dirigente del SNTE, Juan Díaz de la Torre.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	REPÚBLICA	33

OAXACA

Cumplen 50 horas en huelga de hambre

OAXACA.- Supervisores y jefes de sector adheridos a la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) cumplieron más de 50 horas en huelga de hambre sin el reconocimiento de sus funciones y el pago de sus salarios que se les suspendió. **Victor Castillo/Corresponsal**

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo Instituciones de Educación Superior y el desarrollo | Jaime Valls (El Universal, p. 20)

Artículo Nuevo asedio a la UNAM | Diego Valadés (Reforma, p. 10)

SECTOR EDUCATIVO

Columna Café Político | Reforma Educativa: lenta demolición (El Economista, p. 48)

Columna Ímpetu Económico | El futuro de México está en juego (El Economista, p. 33)

Columna Con todo respeto | Los Ramos 23, 20 y 33 pueden recortarse (El Financiero, p. 46)

Columna El Correo Ilustrado | Exigen frenar represión contra estudiantes (La Jornada, p. 8)

SNTE/CNTE

Artículo Costal de alacranes | Manuel J. Jauregui (Reforma, p. 12)

Artículo Los maestros no son el problema, sino la solución al problema | Gilberto Guevara (La Crónica de Hoy, p. CUATRO)

Columna Signos Vitales | El despertar de Elba Esther (El Economista, p. 53)

Columna Serpientes y Escaleras | Operación “Regreso”: la ofensiva de Elba (El Universal, p. 10)

Columna La Gran Carpa | Zancos (El Economista, p. 66)

Columna Frentes Políticos | IV. Fuego cruzado (Excélsior, p. 13)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	OPINIÓN	20

Instituciones de educación superior y el desarrollo

Por **JAIME VALLS ESPONDA**

Toda nación es un gran proceso en marcha, abierto al tiempo y a la historia. Las sociedades que la construyen tratan de ser, abierto al tiempo y a la historia. Las sociedades que la construyen tratan de dejar en ella una huella, una obra material o intangible que se mantenga a pesar del paso de la vida. El cemento que une los ciclos y les da coherencia no es otra cosa que las instituciones. Por eso son indispensables en el sentido, alcance y razón de ser de los países. Algunas poseen un profundo trasfondo, como las universidades, que provienen desde tiempos remotos y son un agente de modernización de las sociedades.

En México la Universidad es una institución antigua y pertinente y, a su lado, academias y organizaciones que dieron perfil e identidad a la nación que surgió de la Colonia. La escuela, como modelo de generación y difusión del conocimiento, fue factor determinante de las diversas etapas de configuración del país.

Sin embargo, lo cierto es que las instituciones de educación superior están poco presentes en la conciencia nacional, no sólo por cuanto son sino por el papel central que tienen en la edificación del desarrollo.

En 2015, la ANUIES inició un despliegue de actividades que corresponden al cambio estructural del país y a la consolidación del andamiaje democrático, lo que ha ido transformando a la Asociación en un interlocutor natural de los diversos órdenes de la vida y ya no sólo del poder público. Las universidades son sitios de excelencia intelectual donde se exploran soluciones pero también donde se anidan la imaginación, la creatividad y la divulgación de la cultura y del arte, los valores de identidad y pertenencia, así como el compromiso de sus integrantes con las comunidades donde actúan.

La mejor inversión es la que se hace en la educación, porque tiene el doble valor de generar capital humano y afianzar la soberanía. El capital humano es el valor agregado que se inyecta a las capacidades de cada individuo en su relación con la productividad. Entre más alto sea el nivel del capital humano más alta será, en consecuencia, la fortaleza de la nación en que se forma.

En los últimos años, el papel de la ANUIES en la vida nacional ha sido intenso y eficaz a través de programas, planes y proyectos orientados hacia las actividades en que se generan políticas públicas en los campos detonantes del desarrollo. Todos los problemas convergen hacia el mal de males que es la desigualdad, y la Asociación ha convocado la ac-

tividad de las instituciones de educación superior para ofrecer opciones que favorezcan su solución, lo mismo en materia de incorporación de los jóvenes al aparato productivo que en la profesionalización de los operadores del sistema de justicia penal o en la promoción de una profunda reforma educativa en la educación superior.

En agosto, la Asociación entregó al Presidente Electo una propuesta de cinco ejes de actividad, con una visión de desarrollo hacia el año 2030, afirmada en la renovación y fortalecimiento de la educación superior que permita al país ubicarse como corresponde a una de las primeras 15 economías del mundo, con innovación creciente y con un capital humano comparable, en calidad y cantidad, a los de las naciones más desarrolladas. Es indispensable el proceso de pensar a la universidad y su papel en torno a los requerimientos del desarrollo. Hacia ese propósito está volcada la ANUIES, con su gran fortaleza institucional y con su creciente responsabilidad social. La nación no puede esperar, necesita una educación superior que la conduzca hacia mejores condiciones de bienestar con igualdad y justicia para todos. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	OPINIÓN	10

Resulta regresivo alentar conflictos artificiales en la UNAM y propiciar los enconos políticos en el seno de la sociedad académica.

**DIEGO
VALADÉS**
@dvalades



Nuevo asedio a la UNAM

*A la memoria de Javier Dueñas García,
amigo inolvidable
y servidor público ejemplar.*

En los Estados constitucionales es común que la inconformidad social se exprese en la vía pública. Es un ejercicio de las libertades. Pero cuando las manifestaciones tumultuarias se convierten en la acción cívica por excelencia, lo que denotan es la carencia de medios institucionales para canalizar las exigencias colectivas.

Esas modalidades de protesta también se dan en los espacios universitarios, aunque en menor escala pues la constante interacción entre estudiantes y profesores facilita atender sus problemas. Además, las funciones de autoridad son desempeñadas por personal académico, de suerte que la relación con los estudiantes en ningún momento se interrumpe.

La organización y la práctica del trabajo académico propende a generar múltiples formas de interrelación en las labores universitarias. Lo que sucede a

diario en las aulas de clase resulta asimismo habitual en los laboratorios, en los gabinetes de investigación y en las oficinas. Esta intensa colaboración nutre la vida de las instituciones de educación superior.

Otra característica de las universidades son sus órganos colectivos de decisión, orientación, coordinación y dictamen, que permiten a los integrantes de la comunidad intervenir en los diferentes niveles de las actividades institucionales. En el caso de la Universidad Nacional Autónoma de México, por ejemplo, funcionan con agilidad y creatividad más de setecientos cuerpos colegiados.

Los universitarios tienen una clara vocación para involucrarse en la deliberación de los asuntos que interesan a la comunidad nacional, y con frecuencia participan en los movimientos sociales mismos. Son muy sensibles ante las inquietudes ciudadanas y suelen situarse en las posiciones más liberales de su entorno.

Con relación a la UNAM, durante

décadas fue la proveedora mayoritaria de los profesionales requeridos en las áreas vinculadas con el bienestar social y con el desarrollo nacional, a la vez que un observatorio crítico de la realidad imperante. Esta dualidad funcional generó una relación atípica con el Estado, que valoraba lo primero y repelía lo segundo.

Durante la época de la hegemonía de partido, en el interior de la UNAM se produjeron fuertes tensiones pues la inconformidad generada por un mundo oficial reacio a la democracia hacía que se presionara a la institución para que asumiera un papel militante, como abanderada de las tesis progresistas.

La paulatina transformación política del país abrió la participación electoral a las corrientes ideológicas avanzadas y relevó a la UNAM de las presiones partidistas, lo que le permitió consolidar su actividad académica. Se calcula que en la actualidad hay más de 28 mil universidades en el mundo, y en lo que va del siglo la UNAM ha fluctuado entre las cien y las doscientas mejor calificadas.

Esto implica un esfuerzo sostenido porque el conocimiento se multiplica de continuo y la demanda de cuadros bien preparados va en aumento.

Un acontecimiento reciente generó en la UNAM un movimiento con exigencias atendibles en cuanto a proteger de la violencia a los estudiantes. Lo sorprendente son algunas peticiones adicionales, en especial que la gestión universitaria se realice mediante procedimientos políticos y electorales. En las instituciones donde ya rigieron tales mecanismos, los resultados fueron corrupción y mediocridad. En la UNAM, en cambio, la generalidad de su Ley Orgánica y la presencia de una Junta de Gobierno plural han sido la base de un equilibrio libre y responsable.

En la UNAM y en muchas universidades públicas mexicanas están vigentes órganos y procedimientos de integración institucional. Lo normal es que los universitarios compitan entre sí para generar más conocimientos, no para escalar posiciones administrativas. Es regresivo alentar conflictos artificiales y propiciar los enconos de la sociedad política en el seno de la sociedad académica.

El sistema universitario nacional todavía no es una prioridad para el Estado. Si además se quiere distraer a la juventud que se prepara en las universidades públicas y sumir a la UNAM en un debate interno que fracture su cohesión, se producirá un retroceso académico en perjuicio de la sociedad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	EL FORO	48

CAFÉ POLÍTICO

Primera llamada: cinco semanas, cinco

José Fonseca



Por considerar que la hegemonía política sobre los gobernadores ha quedado clara, el presidente electo **Andrés Manuel López Obrador** terminó su "gira de agradecimientos" y atenderá tareas de política legislativa y administrativa.

Apurará a sus legisladores para aprobar la reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, la cual contiene el diseño de la estructura con que gobernará seis años.

Al presidente electo y a su equipo ya les apremia el tiempo, saben que ya no pueden entretenerse en fuegos fatuos, porque dentro de cinco semanas y media los problemas de la República serán todos suyos. Cinco semanas, cinco. Primera llamada.

Reforma educativa: lenta demolición

El designado secretario de Educación, **Esteban Moctezuma Barragán**, ratifica que se eliminará la reforma educativa, compromiso de campaña del presidente electo, para lo cual se trabaja ya en lo que será la política educativa y su estructura del próximo sexenio.

Algunos dan a sus palabras una interpretación que no podrá reflejarse en la realidad. Derogarla no será sencillo, será tarea ardua y sistemática, pues para hacerla, además de cambios legales, se hicieron cambios constitucionales, los cuales habrá que desmontar.

Quienes creen que se puede demoler la Reforma Educativa como si se demuele un edificio se equivocan, recuerden que hasta las demoliciones de los edificios llevan tiempo, a menos que los dinamiten. El problema es que las reformas constitucionales no pueden dinamitarse. ¿O sí?

PRI: ¿misión imposible, su sobrevivencia?

La dirigente nacional del PRI, **Claudia Ruiz Massieu**, aunque reconoce que el golpe electoral del pasado 1 de julio fue demoledor, calcula que su partido será capaz de sobrevivir al frío del destierro siberiano a que lo condenó el peor resultado electoral de su historia.

Es posible, porque, aunque en las democracias ninguna derrota es para siempre, también es que parece difícil remontar las dificultades que presenta desde ahora un régimen que asemeja replicar al viejo PRI hegemónico.

Ella es optimista, pero para verificar que su partido sobrevive a la orfandad, antes habrá de asegurarse que los sobrevivientes del naufragio electoral no se hacen pedazos entre sí y, de paso, al PRI.

NOTAS EN REMOLINO

En la Cumbre de Negocios de Guadalajara, donde hubo duras críticas al gobierno peñista, el empresario **Miguel Alemán Velasco** tuvo la decencia de reconocer que el presidente **Enrique Peña Nieto** ha respetado todas las libertades, lo cual no es cosa menor... La nutrida delegación del próximo gobierno que viajó a Canadá, encabezada por el designado canciller **Marcelo Ebrard**, hará bien en mantener los ojos bien abiertos, pues los canadienses, a veces, dicen, como **John Foster Dulles**, no tenemos amigos, sólo intereses... Por cierto, tanto el gobierno que termina como el que llegará parecen estar de acuerdo en exigir a Washington que, si no se anulan los aranceles al acero, podrían no firmar el acuerdo comercial, versión 2 del TLCAN... Por supuesto que la definición hecha por el presidente de la CIDH, el mexicano **Eduardo Ferrer McGregor**, sobre el equilibrio entre políticas

migratorias humanas y seguridad, pese a todo, en realidad es apenas una aspiración, magnífica, pero aspiración al fin... No podrá la Cámara de Diputados dar trámite a la solicitud de desafuero del legislador morenista **Cipriano Charrez**, pues no existe aún subcomisión de examen previo, ni está plenamente integrada la Comisión Instructora. Capaz que le apuestan a la desmemoria...

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	EL FORO	33

ÍMPETU ECONÓMICO

Gerardo Flores Ramírez*

Twitter: @gerardofloresf

El futuro de México está en juego

A lo largo de la semana pasada fuimos testigos de cómo se juntaron en la agenda pública de nuestro país tres temas de gran relevancia para el futuro de México. Me refiero a las ya conocidas posturas en materia de educación, petróleo, y desde luego, del destino del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), de personas que formarán parte del gabinete del presidente electo **Andrés Manuel López Obrador**, una vez que asuma el cargo el próximo 1 de diciembre.

En los tres casos, estamos frente a temas en los que la miopía de corto plazo nos puede llevar a tomar decisiones equivocadas. En la parte educativa, ya sabemos que existe la postura de "cancelar la reforma educativa", entre otras razones, para eliminar la evaluación de los docentes. Erróneamente se ha afirmado que esa fue una reforma laboral, más que educativa, que sus resultados no se han materializado, y por lo mismo, hay quienes se han atrevido a asegurar que es un fracaso. Alternativamente se nos dice que la evaluación de los maestros será voluntaria, como si eso fuera una política pública verdaderamente deseable y una mejor práctica internacional. Se ha querido cuestionar que la evaluación de los docentes sea una imposición de la OCDE. Pues no, no es así.

Aunque es cierto que dentro de los países de esta organización es común la práctica de evaluar a los maestros, también es cierto que ello ocurre en muchos otros países, o sea, no es una excepción. Al contrario, excepción será que un país que aspira a mejores niveles de desarrollo se dé el lujo de no contar con una política que tenga como propósito identificar las áreas de oportunidad para mejorar la interacción entre maestros y educandos y por tanto, mejorar la calidad de la educación.

Por otra parte, supimos que la agencia calificadora Fitch Ratings disminuyó la calificación de la perspectiva crediticia de Pemex, al pasarla de Estable a Negativa en el plano internacional, principalmente por lo que esta agencia considera como incertidumbre en el plan de negocios de esta empresa petrolera. De inmediato, la futura titular de la Secretaría de Energía cuestionó la decisión de Fitch y la calificó como absurda. De inmediato, el presidente electo se sumó también al cuestionamiento, afirmando que "es que la reforma energética que avalaron esas calificadoras ha resultado un rotundo fracaso".

Siendo objetivos, la reforma energética es un proceso en marcha, en el que en las primeras rondas en las que se licitaron contratos para exploración y extracción de hidrocarburos generaron compromisos de inversión por 175,000 millones de dólares. El primer contrato asignado fue firmado en septiembre del 2015 y si tomamos en cuenta que el tiempo promedio que se espera para que esos campos empiecen a producir es de cuatro años, pues simple y sencillamente es muy aventurado afirmar que la reforma energética ha fracasado.

Finalmente, el tema del nuevo aeropuerto. Se ha convertido en un juego perverso en el que todo apunta a que se diseñó un mecanismo de consulta que blindará al titular del Ejecutivo de cualquier decisión que se pueda adoptar en torno al pro-

yecto que hoy se construye en Texcoco. Aunque la mayor parte de quienes serán los funcionarios vinculados con este proyecto han declarado su preferencia por la opción del binomio aeropuerto actual más Santa Lucía. Este juego — que el mismo día que se anuncie el resultado de la consulta terminará impactando negativamente en el tipo de cambio del peso frente al dólar — puede afectar de manera permanente los resultados que el nuevo gobierno podría entregar en el 2024, pues la señal será muy clara: no hay compromiso alguno que no corra el riesgo de ser desconocido. Jugar con las expectativas de los mercados financieros y minar la credibilidad de un gobierno es demastado peligroso.

*El autor es economista.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	OPINIÓN	46

CON TODO RESPETO.

Los Ramos 23, 20 y 33 pueden recortarse

Georgina Morett

Opine usted:
georgina.morett@gmail.com

@ginamorettc

Además de los recortes al gasto corriente por disminución salarial y al gasto corriente por la disminución salarial de los altos funcionarios públicos, el nuevo gobierno podrá disponer de algunos otros montos establecidos en el Presupuesto, como los ramos 23, 20 y parte 33.

El presupuesto del Ramo 20 es de 106,645 millones 504 mil 28 pesos, el del Ramo 23 es de 107,189 millones 207 mil 512 pesos y el del Ramo 33, en las áreas que son susceptibles de recorte, asciende a 57,135 millones 500 mil pesos de acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación 2018; es decir, un total de 270,970 millones 211 mil 540 pesos.

De hecho, el coordinador de los diputados de Morena, Mario Delgado, señaló que le propuso al futuro secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, desaparecer el Ramo 23, utilizado para el reparto de "moches" y el uso discrecional de recursos, cuya su finalidad es otorgar recursos a Entidades Federativas y Municipios a través de fondos específicos.

En este ramo está el Fondo

de Desastres Naturales, el Programa para el Rescate de Acapulco Tradicional, el Fondo Metropolitano, y el de Capitalidad. Además del Programa de Separación Laboral, los subsidios para las tarifas eléctricas, que tienen recursos por 50 mil millones de pesos, y en este año el Fondo para la Transición, entre otros.

Y estos fondos que responden al momento político pueden ser removidos del Presupuesto, sin mayor problema para orientarse a las prioridades del presidente electo Andrés Manuel López Obrador, como la Pensión Universal para Adultos Mayores, que tendrá un costo aproximado de 118,968 millones 198 mil 720 pesos; es decir, 11 mil millones más que el Ramo 23.

El Ramo 20 es el que se refiere a Desarrollo Social y en él están los programas como Prospera y el Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores, entre otros.

Simplemente en las delegaciones de Sedesol en los estados se tienen presupuestados 6,661 millones 17 mil 302 pesos, cantidad dividida entre seis diferentes programas; en dicho rubro se pueden dar ahorros importantes, sólo con quitar la

burocracia.

Estos recursos podrán utilizarse, por ejemplo, para el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, que tendrá un costo aproximado de 110 mil millones de pesos; es decir, que sólo le restarían cuatro mil millones si desaparece este fondo.

Claro que han dicho que se mantendría Prospera, que es poco menos de la mitad del Fondo, ya que tiene un presupuesto de 46 mil 396 millones de pesos.

Y por último el Ramo 33, denominado de Aportaciones Federales para Entidades Federativas y Municipios, que tiene en total un presupuesto para 2018 de 686,525 millones 945 mil 114 pesos.

En definitiva de este fondo sería imposible quitar todo lo que se refiere al Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (FONE), que son casi 369 mil millones; el Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASA), que son 93 mil millones; el Fondo de Aportaciones para la Educación Tecnológica y de Adultos (FAETA), que cuenta con casi siete mil millones.

Y los que podrían desaparecer

son los de Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas (FAFEF), 40 mil millones; Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), casi 73 mil millones, y Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal (Fortamun), con casi 74 mil millones de pesos.

Estos son algunos de los ramos del Presupuesto de donde podrá echar mano el próximo gobierno, el problema es que no será suficiente.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	EL CORREO ILUSTRADO	8

Exigen frenar represión contra estudiantes

Los abajo firmantes, estudiantes, trabajadores administrativos y académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), manifestamos nuestra solidaridad con el movimiento estudiantil en sus justas demandas de la asamblea interuniversitaria, y rechazamos el atroz ataque perpetrado el sábado 13 de octubre por la noche contra una estudiante representante del CCH Naucalpan. Exigimos a las autoridades aclarar los hechos, detener a quienes fraguaron la agresión y a los sujetos que intentaron asesinarla, hiriéndola con arma blanca, quienes además amenazaron a otros miembros del movimiento estudiantil diciendo: "Vamos por el que sigue".

Al gobierno federal, al nuevo gobierno, a la mayoría en las cámaras de Diputados y Senadores que preside Morena, exigimos su intervención para detener la escalada contra los estudiantes, para que legislen contra la existencia de grupos que atentan contra la iniciativa de organización de los jóvenes y los trabajadores; pedimos que abran una comisión que investigue el financiamiento de estos grupos de choque y castigar a los responsables. Los 30 millones que votamos por un cambio el primero de julio exigimos alto a la represión contra los estudiantes, solución al pliego petitorio y respeto a la autonomía universitaria.

*Ernesto Elizarrarás García,
Roberto Rocha López, Jorge E.
Hernández García, Braulio Ricardo
Sánchez Hernández, Margarita
Salgado G., Rafael Sánchez Corona,
Victor Landa Munguía, Érika F.
Sánchez Jacobo, Maribel Ortiz
García, Andrea Álvarez Pérez y 169
firmas más*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	OPINIÓN	12



**MANUEL
J. JÁUREGUI**

Han surgido tantos y tan repentinos problemas al próximo gobierno federal que es fácil pensar que hay alguien atrás fomentando broncas.

Costal de alacranes

La neta: no quisiéramos estar en los huachales del Sr. López Obrador, quien tras 12 de años de fatigas, esfuerzos, desaires y desdenes por fin gana el premio, sólo para descubrir que lo que ganó fue un costal de alacranes.

¡Qué país le va a tocar!

No es exageración afirmar que México está hoy patas pa'riba, amenazado por el Presidente norteamericano quesque porque nosotros y los demócratas somos culpables de la caravana de centroamericanos que marchan lentamente hacia la frontera sur estadounidense con la intención de buscar asilo.

En este País –más bien, en este mundo– hay títeres y hay titiriteros: alguien en alguna parte azuzó a esta gente a emprender esta marcha demencial que de antemano saben que no tendrá éxito.

Pero que, perversamente, AYUDA A TRUMP, quien la juega como la carta del miedo justo antes de las elecciones del medio término, alarmando, advirtiendo y culpando sin prueba alguna a México y a los demócratas.

Este asuntillo tendrá consecuencias futuras que tronarán justo cuando López

Obrador tome posesión.

Ahora que, el súbito incremento en la VIOLENCIA en México genera sospecha.

Sobre todo por el inexplicable ataque a la residencia del ex Cardenal Rivera, baleada por individuos de manera sumamente burda y sospechosa.

Para esto, ahora resulta que el mismo ex Cardenal tiempo atrás había recibido –supuestamente– un paquete sospechoso ¡que resultó una BOMBA!

Pareciera como si alguien quisiera armar ventosidades grandes, esto es, poniéndole piedras en el camino al nuevo Presidente aun antes de que tome posesión.

El Peso está bajo presión, los futuros del mismo augurando debacle, las tasas de interés presionadas al alza por el entorno internacional.

El tema del NAIM se ha puesto caliente, de tal suerte que sea cual sea el resultado de la “consulta popular” para definir su futuro, se han puesto las cosas de tal manera que parece ya un pierde-pierde para el futuro Gobierno.

Si se cancela se encamionarán los tenedores de bonos y se tirarán a la basura 100 mil millones de pesos, el sector financiero-económico del País se pondrá con los pelos de punta y habrá harta ventosidad.

Si sigue pa'delante el proyecto AMLO habrá roto una de sus promesas de campaña, presionará hasta el punto de tronido el Presupuesto federal y se echará encima a los ejidatarios afectados.

Total, ni para atrás ni para adelante.

Los huachicoleros, mientras tanto, incrementan su presencia vampira en los ductos de PEMEX y cada vez es más evidente que reciben “ayuda” desde dentro, en tanto el SURESTE del País, que es la zona que el nuevo Presidente quiere ayudar a desarrollar

¡SE QUEDÓ SIN GAS!

La pregunta es obvia: ¿cómo va a desarrollar López Obrador una zona del País que NO CUENTA CON GAS?

Todas las industrias requieren gas, no hay forma de que se instalen en el sureste ante la ausencia de este energético base.

¿Quién está detrás de esta insólita carencia de un energético básico?

Sir Arthur Conan Doyle nos enseñó con sus novelas de Sherlock Holmes (que nos disculpe Don Paco Nacho Taibo II que no empleemos a su detective Belascoarán Shayne, ya que el primero es un poquito más conocido, aun en el mundo de habla hispana) que para solucionar un misterio una de las principales preguntas es ¿quién se beneficia?

Ahí, estimados lectores, fórmulense cada quien sus teorías respecto a quien le conviene romper el nudo del saco y sacudirlo para que salgan de él todos los alacranes para que piquen a diestra y siniestra creando pánico y un despapaye generalizado con su ponzoña.

Claro está, no estamos descartando que a muchas de estas broncas contribuye innecesariamente la fórmula del 90/10: ésta es la que indica que de todo lo malo que nos sucede, el 10 por ciento es por menosos y el 90 por ciento por METICHES.

Esto es, el futuro régimen ha causado parte de los problemas que hoy lo azotan.

Sin embargo, han surgido tantos y tan repentinamente, que no puede uno más que pensar que hay alguien atrás fomentando broncas: la CNTE se le echa encima a López, la violencia se incrementa en todo el País (un 20 por ciento más asesinados en la CDMX que el año pasado), la intentona de crear otro Cardenal Posadas. En fin, pobre Andrés Manuel, se cumple su deseo, y justo cuando extiende la mano para tomarlo, la carroza parece que se le hace calabaza.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	OPINION	CUATRO

Los maestros no son el problema, sino la solución al problema

La reunión fue intensa, rebosante de emociones, de ideas y argumentos; todo giró en torno a los graves problemas de nuestra educación. Se trataba de proponer soluciones. Para algunos, lo que procedía era realizar cambios, innovaciones, transformar las condiciones de la enseñanza, perfeccionar la práctica docente, mejorar las condiciones materiales de las escuelas, proveerlas de equipos adecuados, etcétera.

Para otros, el problema no se resolvería realizando cambios particulares. El problema de fondo, dijo el representante de la CNTE, es la actual reforma educativa asociada a un modelo de enseñanza ligado a los intereses de las grandes empresas. Lo que se requiere, agregó, es una educación de orientación popular. Por su parte, el delegado del SNTE pidió que, tras la derogación de la reforma, se siguiera impulsando la profesionalización de los docentes.

Es injusto que se vea a los profesores como los causantes de la actual crisis educativa: no, añadió, los maestros no son la causa de la crisis educativa, en cambio, sí son la solución. Con lo cual reiteraba lo que todos sabemos, que, en efecto, el maestro es el sujeto con mayor influencia sobre los resultados educativos. Pero para que el docente rinda al máximo se necesita asegurar para él las mejores condiciones de trabajo.

La evaluación docente con implicaciones directas sobre la permanencia en el trabajo —se comprobó en estos años— es fuente de tensiones y angustias y ha creado enorme malestar. Lo que se requiere es, al contrario, un sistema profesional que no se base en el castigo, sino que su principal motor sean los estímulos y gratificaciones para el trabajo docente —desde luego—, cuando éste es bien realizado. Se necesita además que las escuelas se conviertan en recintos decorosos y dignos para maestros y alumnos, no se puede enseñar y aprender en condiciones materiales de miseria.

El mismo maestro de la CNTE denunció que la delincuencia amenazaba a las escuelas. La labor de muchos centros de estudios es entorpecida —dijo— por entornos violentos. Maestros y alumnos en muchas partes corren peligro. Desde luego, el Estado mexicano está obligado a brindar seguridad a la tarea educativa en todo el territorio nacional. Pero la solución a la violencia no vendrá sólo con medidas de fuerza. La otra cara de la violencia es la cultura.

Las armas son inútiles si no se construye una cultura de la paz y en esta construcción la escuela juega un papel crucial. Urge impulsar una educación humanista, basada en los valores y en los derechos humanos, pero esa educación no debe ocupar un lugar marginal dentro del currículum, sino colocarse en el centro de la enseñanza y de la formación.

Éste fue el foro de consulta sobre educación que se realizó en Guanajuato el 18 de octubre pasado al que asistí representando a Esteban Moctezuma Barragán, el próximo secretario de educación. Una madre de familia redondeó el debate afirmando que los padres no deben renunciar a su papel de educadores, tanto en el plano de la crianza de los niños, como en el apoyo activo a sus vástagos mientras asisten a la escuela.



Gilberto Guevara Niebla

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	EL FORO	53

SIGNOS VITALES

Alberto Aguirre

alberto.aguirre@outlook.com



La crisis del PRD

Hace un año, mientras todavía despachaba en el Palacio del Ayuntamiento, **Manuel Granados** apostaba a su amistad con **Miguel Ángel Mancera** —labrada en las aulas de la UNAM y fortalecida en el búnker de la Procuraduría capitalina— para continuar su carrera política. Con la mira enfocada en la Jefatura de Gobierno, el abogado literalmente se pondría la casaca del PRD.

Tres meses después, enfundado en un chaleco cerúleo con el logotipo del sol azteca en la espalda y su nombre alforzado en cursivas, Granados aceptaba convertirse en sustituto de **Alejandra Barrales**. Como “bateador emergente”, bromeaba entonces, al menos podría aprovechar los utilitarios de una campaña improbable.

“Me quedo al frente del partido”, aseguraba sin expectativas de algún otro premio de consolación, a mediados de diciembre pasado. Había coordinado la Mesa Directiva de la Asamblea Legislativa durante el primer trienio de Mancera y como consejero jurídico del Jefe de Gobierno había intervenido de manera decisiva en la definición de la nueva Constitución de la CDMX. Era lógico que volviera al Congreso local o fuera al Senado de la República, pero la coalición electoral pactada con el PAN y Movimiento Ciudadano limitó la disponibilidad de escaños y curules.

¿Bateador emergente o relevo forzado? La estancia de Barrales al frente del PRD había sido impugnada ante el Tribunal Electoral, cuya Sala Superior había ordenado el cumplimiento del artículo 130 del Estatuto. Pero el proceso electoral arrancó el 30 de octubre y la legislación vigente prohíbe las internas partidistas para renovar dirigencias. Otro incidente de imposibilidad de renovar las internas partidistas para renovar dirigencias. Otro incidente de imposibilidad de incumplimiento de sentencia —identificado con la clave SUP-JDC-633/2017— mandató al Consejo Nacional del PRD a una sesión extraordinaria, donde Granados y **Ángel Ávila** (quien acababa de concluir su periodo al frente de ese órgano partidista) fueron electos para encabezar al Comité Ejecutivo Nacional, por un año.

Relevo forzado. Campañas negadas. Y la peor derrota electoral en dos décadas para el partido fundado hace 29 años.

Apenas hace 15 días, el ingeniero **Andrés Shaday González Quezada**, en su calidad de afiliado al PRD, acudió vía *per saltum* ante el TEPJF para impugnar la omisión de la directiva transitoria de convocar a la pendiente renovación de los órganos partidistas. La magistrada presiden-

ta, **Janine Otálora**, ordenó integrar el expediente SUP-JDC-496/2018 y turnarlo a la ponencia del magistrado **Reyes Rodríguez Mondragón**.

El pleno resolvió el asunto el pasado miércoles 17. Y validó la propuesta del magistrado ponente, quien propuso declarar improcedente el pedimento de ya que no se habían agotado las instancias previas establecidas en el Estatuto partidista. Ese fallo judicial ocurrió 72 horas antes de que el Consejo Nacional perredista acudiera a una sesión extraordinaria, citada originalmente para autorizar la convocatoria al XV Congreso del partido, a celebrarse dentro de un mes.

A Granados le llovía sobre mojado. Su propuesta de adelgazar la estructura partidista —lo que implicaba recortar plazas y despedir a 200 trabajadores sindicalizados— fue repudiada por tiros y troyanos. Y el fallo de los magistrados electorales ponía la presidencia transitoria en vilo.

El doctor en Derecho decidió no incurrir en desacato y esquivar la tiranía de las tribus perredistas, por lo que presentó su renuncia, con carácter irrevocable, sin esperar a que la Comisión Nacional Jurisdiccional del PRD resolviera sobre la queja presentada por Shaday González Quezada.

La sentencia del TEPJF está “en vías de cumplimiento”, de la peor forma. Al frente del PRD queda —por prelación— **Ángel Ávila**, cercanísimo al expresidente del CEN, **Jesús Ortega**. El predominio de la corriente Nueva Izquierda se ha alargado una década... lapso que coincide con el derroque electoral del sol azteca.

Con una estructura burocrática “incosteable” —según las definiciones de Granados—, un im-

Con una estructura burocrática “incosteable” —según las definiciones de Granados—, un imposible padrón de afiliados y un adeudo engrosado por las campañas fallidas y sucesivas multas impuestas por el INE, el PRD acudirá a una cita definitiva. La resolución del TEPJF obliga a la renovación de su presidencia, la secretaria general y las carteras del CEN, así como de los integrantes de las comisiones nacionales del partido establecidas en el artículo 130 del Estatuto, así como el Instituto Nacional de Investigación, formación política y capacitación en políticas públicas y gobierno.

Antes, los delegados al Congreso Nacional deberán atender las conclusiones del proceso de reingeniería —actualmente a cargo de una comisión nacional de diálogo— y de la deliberación interna, convocada por la mesa de estatutos.

¿Autodeterminación partidaria u obediencia a

la autoridad jurisdiccional? Obligados por la crisis económica, los perredistas definirán su nuevo estatuto, antes de la renovación de la dirigencia partidista.

A más tardar el próximo viernes 26 deberá quedar integrada la comisión organizadora, que además de las cuestiones logísticas, deberá definir el temario base para reformar el Estatuto del sol azteca.

El pleno del Consejo Nacional aprobó, el pasado sábado 20, la convocatoria para el XV Congreso Nacional Extraordinario, aunque no definió su sede. Habrá 1,200 delegados efectivos, además de 300 dirigentes y otros 200 representantes sociales que acudirán como “invitados externos”, con derecho a voz pero sin voto.

EFECTOS SECUNDARIOS

CUENTA REGRESIVA. Maestros por México, el movimiento magisterial que se propuso la reinstalación de **Elba Esther Gordillo Morales** como lideresa del SNTE, acudió a la PGR, para interponer una denuncia contra **Juan Díaz de la Torre**. Y también de un emplazamiento al Comité Nacional de Vigilancia, Transparencia y Rendición de Resultados de la organización para que voluntariamente informe sobre los manejos de los fondos sindicales. De inmediato, la apoderada legal del SNTE, **Soralla Bañuelos**, denunció a **Luis Pérez Pasten**, **Venancio Morales Zúñiga** y quienes resulten responsables, por el delito de falsedad de declaraciones judiciales e informes dados a una autoridad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	NACIONAL	10

SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

Operación "Regreso": la ofensiva de Elba

La operación para concretar el regreso de Elba Esther Gordillo y la recuperación de su control del magisterio dio ayer sus primeros pasos. Por la vía legal, con una denuncia penal en contra de Juan Díaz de la Torre, secretario general del SNTE, y sus allegados Isaac Chertorivsky, Bernardo Quesada, Jessica Pereda y Juan Pablo Carranza, a quienes dos maestros afines a Gordillo acusaron ante la PGR de malversar "fondos de retiro" de los docentes por más de 20 mil millones de pesos, además de otorgar créditos con intereses excesivos al magisterio a través de una empresa privada (ETESA), que maneja una cobranza de hasta 50 millones de pesos.

Y por la vía política, para hoy martes está anunciada una movilización y concentración de maestros elbistas frente al Senado ("para que se eduque Monreal", dijo ayer un dirigente cercano a Gordillo) con la que se busca detonar "un gran movimiento nacional" en contra de Juan Díaz de la Torre, a quien Elba Esther identifica como uno de los "traidores" que se confabularon en su contra con el gobierno de presidente Peña Nieto para defenestrarla y arrebatarle el control del sindicato más grande y con mayores recursos de México y de América Latina.

En la denuncia presentada ayer ante la PGR, además del empresario y publicista Isaac Chertorivsky (padre de Salomón Chertorivsky, ex secretario del gabinete de Mancera en la CDMX) aparecen Bernardo Quesada, ex diputado de Nueva Alianza y quien fuera señalado por el *Miami Herald* en 2017 por comprar 17 condominios en la exclusiva zona de Brickwell con un valor total de 6.3 millones de dólares, además de Jessica Pereda, dueña de ETESA (Ediciones, Tratados y Equipos, S.A) que con sus filiales Abaco y la Sofom "Refácil" otorgaban prestamos lo mismo al SNTE que a la CNTE y recibían contratos de dependencias como el ISSSTE, IMSS, Secretaría de Salud y más de 29 gobiernos estatales, y que fueron investigados y sancionados por la Condusef y por Hacienda por "cobros excesivos" y ocultamiento de tarifas e intereses en sus créditos.

Pero de todos los nombres que aparecen en la denuncia presentada por los maestros en activo Luis Pérez Pasten y Venancio Morales Zúñiga y elaborada por los abogados de Elba Esther, el nombre más delicado es el de Juan

Pablo Carranza, dueño de la empresa "Kubo Maestro" y a quien acusan de manejar "un fondo para distribuir efectivo ilegal" en el SNTE hasta por 100 millones de pesos mensuales, cuyo origen y aplicación se pide investigar penalmente. Según cercanos a Elba Esther, Juan Pablo Carranza es el operador financiero "de confianza" de Juan Díaz y "Kubo Maestro" es la firma por la que se realiza una operación de "lavado de dinero" que maneja el sindicato magisterial.

Veremos que tan efectiva resulta la estrategia de Gordillo para acelerar su regreso al control del SNTE que ocurre en la víspera de que los magistrados del Tribunal Superior de Justicia Administrativa resuelvan su demanda para ser reinstalada en la presidencia del sindicato, pero también justo cuando el presidente electo Andrés Manuel López Obrador habla de impulsar la "democratización de los sindicatos", de que su gobierno no tendrá "consentidos ni protegerá cacicazgos" sindicales y anuncia una iniciativa de ley para hacer obligatorio el voto libre y secreto de los trabajadores sindicalizados para elegir a sus dirigentes. ¿Ese mensaje también aplica a la maestra?

NOTAS INDISCRETAS... Manuel Gómez Morín Martínez del Río, candidato a la dirigencia del PAN, envió ayer una carta en la que reconoce su relación personal y profesional con el empresario Ricardo Silva Padilla y la empresa TRESE, acusada de incumplir un contrato de 500 millones de dólares con Pemex y declarada en concurso mercantil: "Desde hace muchos años presto mis servicios como abogado a la empresa Tecnologías Relacionadas con Energías y Servicios Especializados, S.A. de CV, pero no soy su representante jurídico. TRESE me debe honorarios y por dicha razón, aparezco en su contabilidad como acreedor". Luego refiere que el contrato otorgado a TRESE en octubre de 2013 no fue en el gobierno de Felipe Calderón, que ya había concluido. Y sobre la aparición de su cliente Ricardo Silva Padilla y de TRESE en los *Bahama Leaks*, lo explica así: "Es común en el sector, que una naviera abra empresas, sucursales o se alíe con agentes navieros locales en diferentes países con el fin de mantener los requisitos inherentes a su desempeño como operador". Hasta ahí el resumen de la carta, de la cual se cita una versión más extensa en la versión de esta columna en internet... Sólo dos comentarios a Gómez Morín: efectivamen-

te el contrato de 500 mdd a TRESE se otorgó en el primer año de gobierno de Peña Nieto, pero el proceso para su licitación y asignación comenzó desde el último año del gobierno de Calderón. Porque fue en el sexenio calderonista donde TRESE pasó de ser una empresa menor y sin experiencia en el campo petrolero a convertirse en contratista mayor de Pemex. Y sobre la aparición de su cliente en las listas de mexicanos que sacaron dinero del país, a paraísos fiscales, el nombre de Ricardo Alfredo Silva Padilla aparece documentado tanto en los reportes del Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación, como en los reportajes de Mexicanos contra la Corrupción que incluyen al dueño de TRESE en la lista de 432 empresarios mexicanos que utilizaron ese mecanismo para ocultar dinero en Bahamas... Los dados mandan Escalera doble. Subimos. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	EL FORO	66



MALETA. Todo listo para la consulta para definir el futuro del aeropuerto de la CDMX, anuncian el futuro titular de la SCT, **Javier Jiménez Esprú**, y el vocero del gobierno electo, **Jesús Ramírez**. El vocero de la transición comentó que ya se imprimieron cerca de 1 millón de boletas, que ya se reparten en todo el país.



EQUILIBRISTA. Parece que el presidente del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX, **Alvaro Augusto Pérez Juárez**, aprendió las lecciones de su antecesor, **Edgar Elías Azar**, pues toma en el pleno del organismo de justicia decisiones que, según los expertos, son competencia de otras instancias o violan el nuevo texto constitucional. Así lo demostró ayer en la reunión que sostuvo con los 79 magistrados en la que consiguió mayoría de votos, 48, para avalar las reglas que en el ya próximo relevo de la Presidencia consideran la posibilidad de reelección.



GLOBOS. La CNDH celebró la liberación del profesor **Érick Uriel Sandoval Rodríguez**, quien se encontraba detenido al ser involucrado en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzínapa. El organismo defensor indicó que el arresto de Sandoval Rodríguez, concretado por la PGR, quien lo había identificado como la *Rana*, era equivocado y, por tanto, había sido privado injustamente de su libertad. "Tuvieron que pasar 224 días desde que esa persona fue injustamente privada de su libertad para que un juez ordenara su libertad", añadió.



ZANCOS. El SNTE presentó una denuncia penal ante la PGR contra quienes resulten responsables, por falsedad de declaraciones judiciales y en Informes a la autoridad. En el recurso se mencionó a **Luis Pérez Pastén** y **Verancio Morales Zúñiga** quienes, según el magisterio, acusaron falsamente a dirigentes de la organización magisterial de actos contra los agremiados. Antes, estos dos hombres habían presentado una denuncia penal en contra del líder nacional del SNTE, **Juan Díaz de la Torre**, a quien acusan de malos manejos del Fondo de Retiro de Trabajadores.



BÚSQUEDA. El CEN del PRI pidió a las autoridades competentes esclarecer el caso del líder juvenil de esa fuerza política en Oaxaca, **Alfredo Delgado Cervantes**, quien presuntamente, en estado de ebriedad, estuvo involucrado en un accidente en el que falleció una persona. El partido lamentó los hechos ocurridos el fin de semana pasado y solicitó a la Red Jóvenes por México que en tanto se realiza la indagatoria correspondiente, sea nombrado un delegado en funciones de presidente de dicho organismo.

fuentes@eleconomista.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/10/18	PRIMERA	13



FRENTE POLÍTICOS

I. Buen trabajo. No existe impedimento legal para que se reelija el magistrado **Álvaro Augusto Pérez Juárez**, actual presidente del Tribunal de Justicia de la Ciudad de México. El experto en derecho constitucional, **Elisur Arteaga**, explicó que puede ser reelecto para el periodo inmediato por un lapso de tres años, que iniciará en enero de 2019. La razón del porqué fue designado tiene fundamento en el artículo 33 de la Ley Orgánica del Tribunal Superior de Justicia de la capital. El magistrado no sólo tiene la venia legal, estudiada por **Arteaga**, quien es uno de los más reconocidos constitucionalistas de México. También, y eso es lo más importante, se sabe que lo apoyan para su reelección 42 de 80 magistrados. El prestigio es un bien que se conquista. La confianza nadie te la regala.

II. Poderío. La diputada **Lorena Villavicencio** presentará hoy una iniciativa para que a nivel nacional se despenalice el aborto durante las primeras 12 semanas de embarazo. El proyecto de reformas al Código Penal Federal y a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia resalta que se impondrá de tres a seis meses de prisión a la mujer que voluntariamente practique el aborto y consienta que otro la haga abortar después de las 12 semanas de embarazo. "Estamos presentando uno de los temas de la agenda, con esto vamos a iniciar una discusión importante porque sí queremos que las mujeres elijan libremente sobre su cuerpo", expuso **Villavicencio**. ¿Y el PAN? Cómo contrarrestará la propuesta. ¿O ya se da por perdido?

III. Sin juegos. **Andrés Manuel López Obrador**, presidente electo, dio certezas al sistema bancario mexicano. Afirmó que los bancos, tanto nacionales como extranjeros, tendrán seguridad durante su gobierno. "Necesitamos de la inversión, no basta de la inversión pública, no basta con la inversión privada nacional, hace falta también la inversión extranjera", dijo el tabasqueño en un video que publicó en redes sociales. El futuro mandatario informó que conversó con **Ana Botín**, del Banco Santander. Por su parte, **Ana Botín** anunció que seguirán invirtiendo en México y confió en que el gobierno entrante seguirá apoyando el desarrollo del país. Fuera nervios. Todo va bien.

IV. Fuego cruzado. El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación arde en acusaciones. Por un lado, miembros activos del SNTE denunciaron ante la PGR a su líder, **Juan Díaz de la Torre**, por el presunto manejo irregular de alrededor de 20 mil millones de pesos del Fondo de Retiro de los Trabajadores. Solicitaron investigar a la empresa de créditos ETESA porque señalan que actúa en contubernio con el dirigente sindical. **Luis Pérez** y **Venancio Zúñiga**, miembros activos del SNTE, levantaron la acusación y fueron a su vez denunciados por el sindicato por el delito de falsedad de declaraciones y en informes dados a una autoridad. El pleito apenas comienza.

V. Buenas cuentas. **Pedro Joaquín Coldwell**, secretario de Energía, se despide de su gestión con números negros. "Nuestro país es el sexto más atractivo para las inversiones en energías renovables y es uno de las 10 naciones con mayor inversión en este ámbito. La Reforma Energética creó un mercado eléctrico en donde los grandes consumidores compran y venden electricidad o bien a la CFE", señaló durante el panel Evaluar la Política Energética de México, de la 16ª Edición México Cumbre de Negocios. Resultado de tres subastas de energías limpias y una inversión por ocho mil 600 millones de dólares, se construirán 65 nuevas centrales eléctricas, fundamentalmente de energía solar y eólica. Bases sólidas para el desarrollo. No las desaprovechen.